
Хорошо, когда есть единомышленники!

(Опыт работы секции автоматизации методического объединения вузов г. Новосибирска)

Всем известно, как 
важен обмен профессио
нальным опытом между 
специалистами любого 
профиля. Как трудно 
вариться в «собственном 
соку» не видя выхода, не 
понимая, в какую сторону 
надо посмотреть, чтобы 
найти спасительную идею 
для решения сложной 
проблемы. В такие момен
ты даже небольшой намёк 
в нужном направлении 
бывает очень важен. 
Аналогично бывает и для 
специалистов по автомати
зации библиотечного дела. 
Поэтому в 2004 году по 
инициативе библиотеки 
НГТУ была возобновлена 
д е я те ль н о с ть  секции 
автоматизации библиотеч
ных процессов методичес
кого объединения вузов 
г. Новосибирска.

Ежегодно, весной, мы 
собираем ся на базе 
разных вузов города. Уже 
рассматривалось много 
вопросов. Мы обсуждали и 
сравнивали, как работают 
различные автоматизиро
ванные библиотечные 
информационные системы 
в различных вузах: VIRTUA, 
MARCSQL, ИРБИС, РУСЛАН. 
Это само по себе очень 
важно, так как позволяет не

просто расширить круго
зор, но и «выползти из 
своей скорлупы», ведь 
рассказывают об этом не 
просто специалисты, а 
с п е ц и а л и с ты  тв о е го  
профиля, что во много раз 
увеличивает эффектив
ность таких сообщений. К 
автом атизаторам  мы 
относим не только систем
ных администраторов и 
программистов, но и 
технологов библиотечных 
процессов. Информация, 
предоставляемая ими, 
тоже очень важна, посколь
ку она позволяет рассмат
ривать проблемы комплек
сно, со всех сторон. Ведь в 
конечном итоге работа 
автоматизатора важна не 
сама по себе, а только как 
главная помощь в библио
течном деле. Поэтому мы с 
бол ь ши м ин т е р е с о м 
посмотрели, как работают 
в АБИС РУСЛАН в Новоси
бирском государственном 
университете. Там была 
подробно рассмотрена 
работа всех автоматизиро
ванных рабочих мест.

25 апреля 2011 года 
секция была проведена на 
базе библиотеки НГПУ.

На повестке было две 
основные темы:
• Электронные библио

течные системы (ЭБС).
• Книгообеспеченность 
вуза.

П о с л е  с р а в н е н и я  
предлагаемых на рынке 
ЭБС, выяснилось, что 
главный их недостаток -  
запредельные цены и 
несоответствие предлагае
мых контентов требовани
ям, предъявляемым вузам 
при аттестации. Набор 
изданий, как правило, 
соответствует изучаемым в 
вузе дисциплинам на 
5-20%, а должна быть 
100% обеспеченность. И 
средства на покупку ЭБС 
необходимо вкладывать 
каждый год. Поэтому 
заведующая отделом АБИС 
НГТУ Г. А. Кейглер расска
зала о проекте создания 
ЭБС собственной генера
ции. Проект был представ
лен очень интересно: его 
отличала проработка всех 
нюансов работы ЭБС в 
библиотеке.  А самое 
главное, что ЭБС, создан
ная в ведущем вузе города, 
отвечает всем требовани
ям вуза и, можно сказать, 
оптимальна для внедрения, 
так как ориентирована не 
на издательства, а на вуз. 
Этот  д о к л а д  вызвал  
большой интерес и актив
ное обсуждение.

При обсуждении темы 
книгообеспеченности был 
представлен доклад о 
р е а л и з а ц и и  р а сч ёт а  
книгообеспеченности в 
вузе в АБИС MARC SQL 
з авед ующей отделом 
библиотечных информаци
онных технологий библиоте
ки НГПУ Э. С. Бауман. 
Отмечены недоработки 
этой системы и пути их 
устранения.
В продолжение этой темы 
п р о г р а м м и с т  Н Г А С У  
А. М. Мухина рассказала о 
самостоятельно разрабо
танной оригинальной 
системе расчёта книгоо
беспеченности вуза. Это 
тоже вызвало живой 
интерес и бурное обсужде
ние.

Новый свежий взгляд 
всегда очень важен,  
особенно при автоматиза
ции. А главное, это вызыва
ет желание работать и 
делиться достигнутым с 
единомышленниками.
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